

porcentaje dice estar de acuerdo con lo que manda la religión, y, sin embargo, admiten el divorcio y el control de la natalidad, o no creen en la existencia de la vida eterna; f) La religiosidad, en general, es más acentuada entre los urbanos que entre los inmigrantes, aunque aquéllos tienen menos apego a lo formal.

Libro de interés indudable, por su presentación y honestidad, deja sin embargo fuera de sí, uno de los problemas de mayor importancia en los procesos de urbanización e industrialización: la politización del obrero.

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

“Estructura económica del Nor-este de México”. Un análisis regional, 1955. Centro de Investigaciones Económicas, Universidad de Nuevo León, 1962.

El presente estudio realizado bajo los auspicios de la Fundación Rockefeller y emprendido por el ya tan acreditado Centro de Investigaciones Económicas de la Universidad de Nuevo León, nos revela la seriedad con que deben llevarse a cabo investigaciones de índole económica. La amplitud de los materiales utilizados y el tratamiento a ellos prestado, hacen resaltar aún más lo científico del trabajo.

La investigación se realizó con datos para el año de 1955, lo cual no debe hacer suponer al lector que su vigencia pudiera inducir a juzgar erróneamente la situación actual, sin embargo, esto no es así, ya que “en la investigación se hace hincapié en la estructura económica de la región y en su contribución a la economía nacional, y generalmente estos factores no experimentan alteraciones muy substanciales a corto plazo”.

Los objetivos que el estudio persigue son, principalmente de tres tipos: proporcionar elementos para comprender mejor las características de la región como

parte de la economía nacional; suministrar datos sobre los cuales puedan fundarse decisiones de política económica; y, servir de pauta en la realización de otros estudios de naturaleza regional. El mismo Centro se ha propuesto emprender, con datos de 1960 un nuevo análisis regional, que permita comparar los resultados obtenidos.

El estudio fue aceptado por el Centro de Investigaciones Económicas por varias causas: su situación con sede en la ciudad de Monterrey, le hace interesarle en el desarrollo económico de los Estados de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, con la idea de poder presentar los elementos básicos para una mejor integración de las tareas encaminadas al desarrollo de la región y del país. Por otra parte, presenta al cuerpo académico y estudiantil de la Facultad de Economía las posibilidades de analizar “un conjunto de datos empíricos ordenados y analizados sistemáticamente con los instrumentos y conceptos teóricos que manejan en las aulas”.

Según encontramos enunciado en el propio trabajo, el plan del estudio es el siguiente: La primera parte es de carácter general y está constituida por una introducción (capítulo I), un resumen de los resultados obtenidos (capítulo II) y un capítulo consagrado al análisis económico de la región (capítulo III). La segunda parte comprende una exposición de la metodología seguida y de los cálculos hechos específicamente para cada sector de la actividad económica y, por tanto, contiene los resultados empíricos en los cuales se basan numerosas consideraciones hechas en los capítulos II y III.

En la introducción se ha intentado precisar la naturaleza y la importancia de las cuentas económicas, tanto en el plano nacional cuanto en la esfera regional, se han presentado, a manera de antecedentes de importancia fundamental, algunas de las características más salientes de la económica del noroeste de México.

En el capítulo II se presenta un resumen general de los resultados más importantes del estudio, con indicación de los cuadros estadísticos en los que se presenta la información pertinente. Se ha mencionado ya que el estudio analítico se encuentra en el capítulo III; se ha analizado ahí la estructura de la economía regional en función del ingreso, la producción, la ocupación o empleo, y, además, el comercio con el resto del país y con el extranjero. También se presentan estudios relativamente detallados de algunas de las actividades económicas más importantes para las cuales existe mayor información y se han hecho comparaciones, referidas a varios años, entre la región y la República Mexicana y, en ocasiones, con otros países.

Por lo que toca a la segunda parte, el capítulo IV contiene las estimaciones de la población total y de la fuerza de trabajo. En los capítulos V a XIX se presentan los cálculos del producto y del ingreso de los distintos sectores de la actividad económica regional, tales como la agricultura, ganadería, industria manufacturera, comercio, etcétera. Los capítulos XX y XXI se refieren a las estimaciones globales de los alquileres e intereses, respectivamente. Por último, en los capítulos XXII a XXIV se presenta el cálculo de las magnitudes que permitieron ajustar las cifras totales para determinar varios conceptos del ingreso y del producto regional".

MA. LUISA RODRÍGUEZ SALA DE GÓMEZGIL

*The Growth of World Population.* National Academy of Sciences. Washington, D. C., 1963.

Una de las actuales preocupaciones de los demógrafos contemporáneos es la de analizar los efectos del crecimiento no controlado de la población. El presente

trabajo es una contribución para la comprensión del problema y aporta posibles medios para lograr un control de este crecimiento.

El trabajo está dividido en una introducción; conclusiones del grupo de expertos sobre problemas de población, en cuanto al crecimiento de la población del mundo y recomendaciones en distintos campos de investigación para un mejor conocimiento del problema; dinámica y crecimiento de la población en el mundo y en distintas zonas; factores sociales en relación con los cambios de las variables demográficas; factores bio-médicos y, por último, una síntesis en donde se enfatiza sobre la necesidad de incrementar el conocimiento de los problemas que trae consigo el crecimiento rápido y no controlado de la población.

Este trabajo, como otros muchos similares, presenta un cálculo de la población futura del mundo en caso de que se mantenga la misma tasa actual de crecimiento: para el año 2000 la población será el doble de la actual, 12,000 millones de habitantes en 70 años más y más de 25,000 millones para el año 2070.

Las conclusiones del grupo de expertos en problemas de población formado por William D. McElroy (The Johns Hopkins University), Willard Allen (The Washington University), Bernard Barelson (The Population Council), Ansley Coale (Princeton University), Harold Dorn (National Institutes of Health), Clement L. Markert (The Johns Hopkins University), Warren Nelson (The Population Council) y Albert Tyler (California Institute of Technology), son las siguientes:

1. Debe incrementarse la formación de expertos en los aspectos demográficos y biomédicos de la población.
2. Debe expandirse la investigación científica en los aspectos bio-médicos de la reproducción humana.
3. Es deseable la cooperación interna-